

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики

Аннотация к дипломной работе

**СПОСОБЫ ВЫРАЖЕНИЯ КОМПОНЕНТОВ
ПРЕДИКАТИВНОЙ ОСНОВЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
В РАССКАЗЕ М.Ю. ЛЕРМОНТОВА «ФАТАЛИСТ»**

ГЕЛДИЕВ Максат

Научный руководитель:
кандидат филол. наук
М.В. Свиридович

Минск, 2023

РЕФЕРАТ

Общий объем дипломной работы составляет 97 страницы, из них основной текст – 66 страниц. Работа состоит из введения, двух глав, заключения, списка использованной литературы (включает 48 источников) и двух приложений.

Ключевые слова: ПРЕДЛОЖЕНИЕ, ДВУСОСТАВНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ, ОДНОСОСТАВНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ, СЛОЖНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ, ПРЕДИКАТИВНАЯ ОСНОВА, СКАЗУЕМОЕ, ПОДЛЕЖАЩЕЕ, ЕДИНЫЙ ГЛАВНЫЙ ЧЛЕН ОДНОСОСТАВНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ.

Объектом исследования являются компоненты предикативной основы предложений из новеллы М.Ю. Лермонтова «Фаталист».

Предмет изучения – способы выражения компонентов предикативной основы.

Целью данной работы является исследование способов выражения компонентов предикативной основы предложений в русском языке на материале рассказа М.Ю. Лермонтова «Фаталист».

Методы исследования: описательный метод, включающий наблюдение, интерпретацию и классификацию языкового материала, прием структурно-синтаксического анализа; количественный метод.

Научная новизна полученных результатов связана с тем, что способы выражения компонентов предикативной основ выявлены на основе анализа художественного текста.

Достоверность материалов и результатов дипломной работы подтверждается ссылками на использованные теоретические источники.

Полученные результаты: На материале рассказа «Фаталист» исследована специфика структурных схем предложений, выявлены способы выражении структурно-семантических компонентов предикативных основ предложений в художественном тексте.

Практическая значимость данного исследования заключается в том, что можно использовать его материалы и результаты при составлении заданий для иностранных студентов при изучении синтаксиса простого и сложного предложения, а также в практике преподавания русского языка как иностранного.

ABSTRACT

The total volume of the thesis is 97 pages, of which the main text is 66 pages. The work consists of an introduction, two chapters, a conclusion, a list of references (includes 48 sources) and 2 appendices.

Keywords: SENTENCE, TWO-PART SENTENCE, ONE-PART SENTENCE, COMPLEX SENTENCE, PREDICATIVE BASIS, PREDICATE, SUBJECT, SINGLE MAIN MEMBER OF A ONE-PART SENTENCE.

The object of the study is the components of the predicative basis of sentences from the novel by M.Y. Lermontov "Fatalist".

The subject of study is the ways of expressing the components of the predicative basis.

The purpose of this work is to study the ways of expressing the components of the predicative basis of sentences in the Russian language based on the material of M.Y. Lermontov's story "Fatalist".

Research methods: descriptive method, including observation, interpretation and classification of linguistic material, structural and syntactic analysis, quantitative method.

The scientific novelty of the results obtained is due to the fact that the ways of expressing the components of the predicative foundations are revealed based on the analysis of the literary text.

The reliability of the materials and results of the thesis is confirmed by references to the theoretical sources used.

The results obtained: Based on the material of the story "Fatalist", the specificity of the structural schemes of sentences is investigated, the ways of expressing the structural and semantic components of the predicative bases of sentences in a literary text are revealed.

The practical significance of this research lies in the fact that its materials and results can be used in the preparation of assignments for foreign students in the study of the syntax of simple and complex sentences, as well as in the practice of teaching Russian as a foreign language.